
路加福音-第三章 

      施洗約翰在約旦河一帶，宣講悔改的洗禮，並且針對猶大人的身份而作出警告，因為他們

認為是亞伯拉罕的後裔，所以有著神對祖先的應許，可以逃避神對他們的審判。不過約翰稱呼

他們為「毒蛇的孽種」，指出他們不會因著血緣的關係，而能夠無視神的審判，而且神的審判

亦臨近，「斧子已經放在樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裏」。因此，眾人就問

約翰「應當做甚麼呢」? 約翰的回應就是不能忘記對「他者」的責任，要分給貧困缺乏的人、

不要貪婪、不要掠奪敲詐。約翰所宣講的悔改，是一個心靈的回轉，也是心思的轉變，並不單

指在佈道會決志的那一刻，亦不是要確認一張進入天堂的入場卷，而是更新了的生命，並且在

行為中流露出來，信徒以何種態度回應神，就促使他以何種態度去對待別人。 

 

      約翰宣稱，他是用水為人施洗，而基督是以聖靈與火為人施洗，聖靈使人感到神的臨在，

而火就使人在煉淨中被分別為聖，因著基督的施洗，人能感到與神同行，並在世界中為神作見

證。因此，約翰認為自己就是給基督解鞋帶也不配，事實上，約翰的使命就是要為基督作先行

者，叫人作好悔改的準備去迎接基督的來臨。 

 

     路加亦記載了耶穌的家譜，這家譜有別於馬太福音，馬太福音追溯至亞伯拉罕，強調耶穌

是大衛的後裔，建立了祂作為王權繼承者的權利，祂有資格成為以色列的君王。路加則追溯至

亞當，強調祂是代表全人類的。因此，耶穌不單實現舊約的盼望，亦實現對這個受造世界的盼

望。今天，我們每個人都有自己所屬的家譜，然而，沒有一個家譜能使我們有資格成為神所揀

選的兒女。我們是通過耶穌，祂接納我們成為神的兒女，讓我們能夠成為神家裡的一分子。另   

外，從屬靈層面去看，人類的首個代表亞當，昔日因著蛇的引誘而犯罪，現在代表人類的第二

個亞當，耶穌以人的身份接受蛇的引誘，是否會有另一個結果呢 ? 

 

     每一個浸禮都代表著罪人願意認罪悔改的心，但約翰提醒我們，耶穌的施洗帶著聖靈與火

，這表示我們的新生命是能夠感受到與神同在的，既然與神同在，我們又何懼之有，為何仍然



會為生活而憂愁，被俗世的事所纏繞。此外，我們的生命是會被煉淨的，而煉淨的作用就是要

被分別出來，成為聖潔，被主使用。因此，生命被不同的方式去陶造、試煉、修剪，是必然的

事，無懼害怕，這是分別為聖的一個過程，為要造就我們的屬靈生命。 

 

     今天，我們既與天父復和、又被聖子接納成為神家的一員，更有聖靈用說不出的嘆息為我

們代求，我們在享受這一切福祉的時候，是否需要認真的思考，如何回應這份神賜給我們的恩

典呢 ? 否則，我們日後如何向主交帳呢 ? 

 


